

Escala Crítica/Columna diaria

*López Obrador logró convertirse en factor determinante *Gobierno y opositores pusieron a prueba su estrategia de bloques
entro, Tabasco, confirma tendencia: mayoría para Morena *C

Víctor M. Sámano Labastida

A PARTIR de este lunes comienza la carrera por la sucesión del 2014. Conforme fluyen los resultados de las elecciones de ayer domingo los partidos, grupos de interés y aspirantes a retener el poder o para obtenerlo, hacen cuentas hacia dónde se inclinará la balanza. El proceso de reacomodo político tras las elecciones presidenciales de hace tres años se acelerará en los próximos meses. Dos grandes bloques fueron a la contienda, esta semana veremos quiénes atinaron en sus estrategias.

Para el presidente López Obrador y para sus opositores resulta crucial el balance de lo obtenido en las votaciones de diputados federales. Hasta unos días antes de los comicios, las encuestas daban un promedio de 40 por ciento de intención del voto a Morena, en tanto que sus aliados obtenían 5 por ciento el PVEM y 4 por ciento el Partido del Trabajo.

A la oposición agrupada en la alianza parcial “Va por México” se le repartía el apoyo en un promedio de 17 por ciento para el PRI, 16 por ciento para el PAN y sólo un 5 por ciento para el PRD. Esto es que mientras la coalición “Juntos haremos historia” sumaba 49 por ciento, la coalición opositora llegaba al 38 por ciento. Con 6 por ciento quedaba Movimiento Ciudadano.

También ese cruce de encuestas colocaban a los nuevos partidos en menos del 3 por ciento: Redes Sociales Progresistas (RSP), Fuerza por México y Encuentro Solidario.

LA FISCALIZACIÓN, UN CANDADO

UN FACTOR importante en el curso de los sufragios para Morena fue, sin duda, la alta calificación del respaldo a AMLO: 63 por ciento en promedio. Y como es sabido, aunque no estuvo en las boletas sí estuvo en el debate y en las campañas. Una victoria para el propio López Obrador quien logró colocarse como factor determinante, a pesar de que se aplazó la consulta de revocación de mandato.

Conforme fluyen los resultados observaremos qué tan cerca o lejos estuvieron los pronósticos

de las encuestadoras y de los partidarios de uno y otro bloque. Claro que habrá que esperar también una larga cadena de impugnaciones y la calificación final del INE, que aún tiene la facultad de anular algunos triunfos respaldado en la fiscalización de gastos de campaña. Los dictámenes serán el 22 de julio, lo mismo para los candidatos estatales y municipales. Recordemos que el órgano electoral anuló más de un centenar de candidaturas por falta en los reportes de precampañas. Se confirmó la importancia de los equipos legales partidistas.

De los 15 estados donde se votó para gobernador, las estimaciones previas daban a Morena entre ocho y nueve triunfos; sin embargo algunas plazas reportaban alta competencia. Lamentablemente, el voto libre sufrió amagos y coacción del crimen organizado, no sólo de los poderes fácticos. A un día de las votaciones 91 aspirantes fueron asesinados y la consultora Etellekt consignó unas 900 agresiones relacionadas con el proceso electoral. Veracruz, Guanajuato y Guerrero, son las entidades más riesgosas.

LO QUE SUCEDE EN TRES AÑOS

EN EL CASO de Tabasco, donde el interés local estuvo enfocado a las alcaldías la jornada electoral transcurrió normal con algunos incidentes ya previstos. Por lo que hace a los sondeos realmente no hubo suficientes encuestas para cruzar estimaciones de manera que sólo tuvimos como referencia los resultados del 2018 con 15 triunfos de Morena, uno del PVEM y uno del PRD.

¿Qué tanto ha cambiado en tres años? En los comicios pasados el PRD, que ganó Jonuta, fue segunda fuerza partidista en Cárdenas, Centla, Cunduacán, Huimanguillo, Jalpa de Méndez y Paraíso. Claro, venían de tener el gobierno estatal. El PRI sólo consiguió en 2018 ser medianamente competitivo en Balancán, Centro, Comalcalco y Tenosique. Mientras que –le señalé en un comentario anterior- la sorpresa fue el PVEM que ganó Zapata y fue competitivo en Jalapa, Nacajuca Tacotalpa y Teapa.

Cuatro plazas se habían definido como estratégicas para Morena en este 2021: Centro, Paraíso, Macuspana y Comalcalco. Las primeras por razones económicas y de proyectos a corto y mediano plazos; otra por su simbolismo –lugar de nacimiento de AMLO-, y una más por su significado político: fue el primer ayuntamiento ganado por Morena en su debut como partido en 2015.

La capital tabasqueña sigue siendo referencia en la competitividad de los partidos, sobre todo con miras al proceso que se vivirá en 2024. Pero también fue considerada en una encuesta nacional, quizá la única que se hizo a nivel de alcaldías, entre 66 “ciudades principales” del país con votaciones el domingo 6 de junio. En efecto, LaEncuestaMx registró a finales de mayo una ventaja notable para Yolanda Osuna de Morena: 44.5 puntos de intención del voto, contra 19.8 por ciento de Andrés Granier, de la coalición PRI-PAN.

En tercer sitio fue colocado Manuel Andrade, abanderado del PRD, con 11.1 por ciento, mientras que Feliciano Wong, por el PVEM, se colocó muy cerca del ahora perredista con 9.5

Elecciones dominicales: un reacomodo obligado, rumbo a la contienda de 2024

Escrito por Editor

Lunes, 07 de Junio de 2021 00:49 -

por ciento. Ana Bertha Vidal del Movimiento Ciudadano obtenía con 6.0 y Martha Osorio, de Redes Sociales 5.2. Por debajo de los 2 puntos porcentuales quedaron en la encuesta PES, Fuerza por México y Partido del Trabajo.

AL MARGEN

NO HUBO carro completo en el país para Morena, pero obtuvo mayoría en diputados. Reclama 12 gubernaturas. En Tabasco retiene la mayoría de las alcaldías; Centro, al cierre de esta columna, los resultados favorecen a Yolanda Osuna 2 a 1 frente a su más cercano competidor; también domina en diputaciones locales. (vmsamano@hotmail.com)